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上海新闻

本报讯（通讯员 许聪 记者

解敏）高铁崇明站前期规划已准备

就绪，预计今年将开工建设。作为

沪渝蓉高铁的重要组成部分，崇明

站是上海至南京至合肥高速铁路的

新建车站，位于崇明区城桥镇湾南

村附近，距崇明主城区1.5公里。车

站规模为2台6线。

据悉，崇明站站房面积约

10000平方米，以“长江之翼”为设

计理念。崇明站的设计，满足了车

辆折返要求，为将来开行往返市区

的城际线路创造了条件。崇明站还

将同步建设公交、出租车、社会车辆

停车场等交通配套工程，实现高铁

与其他交通方式的无缝换乘。周边

还将建设集散广场，共同组成功能

完备的崇明站综合交通枢纽工程。

沪渝蓉高铁崇明段的建设将开

创多项铁路建设历史之最。崇太长

江隧道全长14.25公里，其中盾构段

长13.25公里，是我国目前在建标准

最高、掘进距离最长、规模最大的高

铁越江隧道；崇启公铁长江大桥主

通航孔桥为主跨400米双塔双索面

钢桁结合梁斜拉桥，为世界最大跨

度公铁两用无砟轨道斜拉桥。

沪渝蓉高铁是国家中长期铁路

网规划“八纵八横”沿江通道的骨干

线路，是长三角城市群骨干城际通

道。该段高铁建成后，将补全“八纵

八横”高铁网沿海通道与沿江通道

之间的重要拼图，崇明也将融入区

域铁路网络，迎来重大发展机遇。

高铁崇明站预计今年开工建设

■ 高铁崇明站效果图 崇明区新闻办 供图

电动自行车是快递员、外卖骑

手等新就业群体重要的工作“伙伴”，

如何引导新就业群体共同参与电动

自行车的安全治理，共享美好社区生

活？长宁区给出的答案是：他们是参

与者，也是宣传员，更是“合伙人”。

快递员小王平时主要在天山路

街道辖区里做配送工作。今年4

月，他和同事报名加入了社区“气象

员”队伍。街道号召“气象员”遇到

安全隐患随手报，相关职能部门或

居民区实时“接单”，第一时间安排

工作人员前往现场核实并督促整

改，不断织密“社区安全防护网”，让

骑手们成为社区电动自行车安全治

理的“合伙人”。

不只是天山路街道，长宁区其

他街镇也积极开展梳理排摸，依托

新就业群体党的活动小组以及“天

天报到、周周点名”的工作机制，结

合党群工作者定点联系骑手小哥早

会集合点工作制度，对辖区内快递

网点、外卖配送站点开展普遍走访

排摸，向网点站点负责人实地了解

“两数三电”（电瓶车数量、灭火设备

数量、充电地点、充电方式、电池类

型）情况，收集骑手们对现有充电模

式、充电时间、充电地点等的意见建

议，以及他们在电动自行车使用、停

放过程中的需求。

做好电动自行车的管理，不仅要

消除安全隐患，还要提供相应的配套

服务。长宁区坚持科学规划配建，持

续推进在骑手聚集的商超、街角、居

民区等面积较大的空间安装更多智

能换电柜、充电桩，在“暖新巢+”新就

业群体公租房晨建公寓等面积较小

的停车空间灵活安装智能充电插

头，助力骑手随时随地满电出发。

同时，针对新就业群体一直“在

路上”、闲暇时间碎片化、宣教难开

展的问题，各街镇依托“暖新巢”“宁

聚里”“楼门口”等各个党群服务阵

地，开设“早学一分钟”微课堂，放置

宣传海报，进行防范常识宣传和案

例警示教育。

本报记者 屠瑜 通讯员 陈容超

聚焦电动自行车安全

长宁区引导新就业群体参与电动自行车安全治理

既消除安全隐患 又提供配套服务

立志吃透这碗饭
早在同龄人还在享受知识灌

溉的时候，年仅16岁的李勇就扛

起了家庭的重担，边做工边参加技

校学习。记忆中看到过烧电焊火

光四射，李勇便凭着这一印象选择

了电焊工作，一干就是40年。

焊接时腿要站得稳，手持焊

枪，胳膊不能抖。有时在封闭空间

里，温度非常高，几个小时焊接下

来，衣服被汗水浸透。正是在那样

的严苛环境下，李勇磨炼出了高超

的技艺。

1996年，李勇参与“三峡船闸

人字形闸门制造”重大工程。他带

领一支临时组建的小分队，16天内

将埋入地底的4个底座全部焊接

完成，保质保量完成了任务。

此后，他立志要吃透电焊这碗

饭，自费参加培训，并考取了国内首

批“国际焊接技师证书”。2001年，

他看到上海外高桥造船厂的招聘启

事后报名，证书助他成功进厂。

虽说技术过硬，但对造船，李

勇是新手，“那时几乎每天下班回

家后都自学到第二天天亮”。他至

今还记得，外高桥船厂的第一条船

出坞前，有一条100毫米长的横焊

缝始终不过关，多位“资深”老师傅

都搞不定。他主动请缨，一次合

格。经此“一战”，李勇成了厂里的焊

接“明星”。

言传身教传帮带
带徒传技，是制造业持续发展

的重要环节。2016年，李勇成立了

劳模创新工作室，加入团队的大多是

刚从职业技术学校毕业的年轻人。

迄今为止，李勇培养的焊工超

过1000余名，其中出了1名上海市

首席技师、1名特级技师、5名高级

技师。他们一起攻克了“海洋石油

981”钻井平台低合金高强度钢焊

接工程、超大型箱船抗扭箱厚板焊

接等多项技术难点，为批量建造大

型船舶储备了宝贵经验。

工匠精神铸精品
大型邮轮被誉为造船工业“皇

冠上最耀眼的明珠”，2019年10

月，我国首艘国产大型邮轮“爱达 ·

魔都号”在外高桥造船厂开工建

造。邮轮为控制重量，甲板厚度最

薄处仅5毫米，极易出现焊接变

形。李勇班组作为搭载焊接的中

流砥柱，几个月内开展了上百次焊

接试验，反复调节数值，最终发现

了材料短时间不均匀加热导致钢

板上下弯曲产生波浪变形这一关

键技术堵点，并成功试验出应对解

决的工艺。

李勇在实践中总结归纳经验，

编写了多部培训教材和大型邮轮

焊接标准作业指导书，在国家核心

期刊发表论文10余篇。对待工作

他不仅敬业，更追求“精业”。“思维

要创新，产品才有更高的品质，带

教的徒弟才能经得起考验。”凭借

执着的工匠精神，他用手中的焊枪

铸就了“中国制造”的深刻印记。

本报记者 解敏

对工作敬业，更追求“精业”
——记中国船舶集团特级技师李勇

■ 李勇在进行焊接作业 受访者供图

中国式现代化奋进者

中国船舶集团特级技师、全

国技术能手、上海市劳动模范、

长三角大工匠……在上海外高

桥造船公司搭载部埋弧焊接三

班班组长李勇身上，有着各式各

样的技术职称、荣誉头衔，蕴含

着他多年的奋斗能量。从小学

徒到特级技师，深耕焊接技术  

年，他怀揣着怎样的梦想，又是

如何一一实现的呢？

沪渝蓉高铁崇明段建设将创铁路“隧、桥”之最

本报讯 昨天，生态环境部与上海
市部市合作2024年度工作会议在上

海召开。会议总结了部市合作工作进

展成效，研究落实2024年重点工作。

会议指出，部市协议签署以来，

生态环境部与上海市人民政府坚持

以习近平生态文明思想为指导，深

入贯彻党中央、国务院决策部署，按

照“先行先试、集成创新、共建共享”

的原则，共同推进生态环境保护合

作，健全合作机制、强化试点示范、

深化改革创新，在推动上海和长三

角的高水平保护，持续探索高质量

发展“上海路径”等方面取得积极成

效。同时，部市合作还取得成功举

办“中国碳市场大会2023”、出台

《上海无废城市建设条例》、建立全

市统一的土壤污染防治综合监管平

台、气候投融资试点等一些标志性

成果，树起合作新标杆。

会议明确，要面向国家战略需

求，深刻把握部市合作面临的形势

和新定位，共同推进人民城市生态

环境治理，在美丽中国建设、长三角

区域生态环境共保联治、中国式现

代化建设中展现上海排头兵、先行

者的姿态，更好地发挥示范引领和

辐射带动作用。

生态环境部副部长赵英民、上

海市副市长刘多出席会议并讲话。

部市合作推进生态环保

本报讯 昨天，长三角区域生态
环境保护协作小组（以下简称“协作

小组”）办公室召开第四次会议，全

面贯彻落实习近平总书记关于深入

推动长三角一体化发展的重要讲话

和指示批示精神。

会议听取了协作小组办公室和

三省一市关于近期推进区域生态环

境共保联治工作情况的汇报，审议通

过了《深入学习贯彻落实习近平总书

记在深入推进长三角一体化发展座谈

会上重要讲话精神持续加强长三角区

域生态环境共保联治的工作方案》《长

三角区域生态环境保护协作2024年

工作重点》《长三角区域重污染天气预

警应急联动方案》，研究讨论了协作

小组第四次工作会议方案。

会议指出，近年来，长三角区域

生态环境共保联治扎实推进，区域

污染防治攻坚取得新成效、绿色低

碳转型取得新进展、自然生态系统

取得新突破、一体化制度创新取得

新成果，区域生态环境质量明显改

善。当前长三角区域生态环境保护

形势依然严峻，协同推进高水平保

护与高质量发展仍存在挑战。

会议要求，要全面贯彻落实

习近平总书记关于深入推动长三角一

体化发展的重要讲话和指示批示精

神，稳中求进、砥砺前行，持续推动全

方位协作，共同建设绿色美丽长三角。

会议明确，三省一市和国家有

关部委要密切合作，共同围绕推进绿

色低碳发展、推动生态环境根本好

转、构建生态安全格局、深化生态文

明体制改革等四个方面开展美丽长

三角建设的先行探索与创新实践。

协作小组办公室主任、生态环境部

副部长赵英民，协作小组办公室主任、

上海市副市长刘多出席会议并讲话。

扎实推进长三角生态共保联治


